
162

ОБРАЩЕНИЕ АРИСТАРХА, 
МИТРОПОЛИТА КЕМЕРОВСКОГО  

И ПРОКОПЬЕВСКОГО,  
ПЕРЕД ВРУЧЕНИЕМ 

ЛИТЕРАТУРНОЙ ПРЕМИИ  
В ЧЕСТЬ СВЯТИТЕЛЯ  

ПАВЛА ТОБОЛЬСКОГО  
28.12.2018 г.

Уважаемые участники церемонии вручения 
премии святителя Павла Тобольского!  

Сердечно приветствую всех вас на этом  
уже традиционном мероприятии! 

Мы собрались в этом зале, чтобы в шестой 
раз избрать лауреатов литературной премии 
имени святителя Павла Тобольского. Уверен, 
что сегодня, как и в прошедшие годы, новыми 
лауреатами станут по-настоящему достойные 
авторы.

Православие искони было в центре духов-
ной жизни народа. Поэтому и сегодня, когда Рус-
ская Церковь имеет полную свободу, в том числе 
свободу общения с окружающим миром, с обще-
ственными организациями, союзами, объедине-
ниями, которые желают с нами взаимодейство-
вать, – в это время, мы не должны упускать воз-
можности развития этого взаимодействия. 
Целью такого взаимодействия является благо 
наших людей, и об этом хотелось бы сегодня по-
говорить, поделиться с вами своими мыслями.

Писатель и журналист в нашу эпоху – это че-
ловек, который обладает огромными возможно-
стями для распространения своего влияния, по-
тому что сегодня в его распоряжении совершен-
но уникальные информационные возможности. 
Достаточно одного нажатия кнопки, чтобы ваши 
мысли, ваши слова, снятые вами фотографии 
стали достоянием миллионов людей. Всё это на-
кладывает огромную ответственность на того, 
кто тянется рукой, чтобы кнопку нажать.

Хотелось бы сказать несколько слов на эту 
тему. Сила слова – это больше, чем сила денег 

или оружия. Всё, что происходило в истории, все 
самые большие перемены начинались со слова. 
Идея, мысль артикулировалась и передавалась 
другим, а затем если она захватывала людей, то 
появлялись и деньги для её реализации, а когда 
нужно – и военная сила. Слово несёт в себе по-
тенциал спасения и потенциал гибели, и минув-
ший XX век силу слова поразительным образом 
иллюстрирует.

В этом году мы вспоминаем 100-летие рас-
стрела царской семьи – события, которое ра-
дикально изменило жизнь страны, приведя к 
огромным жертвам и потрясениям. А с чего всё 
начиналось? Со слова! Слова, которое несло в 
себе ложь, провокацию, которое возбуждало че-
ловеческие чувства, в том числе чувство спра-
ведливости и желание улучшить ситуацию, но 
само по себе было лживо.

Россия находилась на подъёме и станови-
лась действительно мощным государством. Од-
нако власти страны, которые управляли очень 
спокойно, мирно, стараясь объединить людей 
разных взглядов и убеждений, стали подвергать-
ся невероятной клевете. Жуткие карикатуры на 
царя и царскую семью! Возникает вопрос: как 
это было возможно? Но было сделано всё для 
того, чтобы опозорить, скомпрометировать, по-
дорвать авторитет…

Почему мы об этом говорим? Мы свидетель-
ствуем о силе слова. Слово может нести страш-
ный потенциал и становиться разрушительной 
силой. Но, с другой стороны, слово несёт и 
спасение людям. Мы знаем примеры, когда 
правильное слово военного священника, а 
позднее, уже в нерелигиозные времена, тех, кто 
отвечал за дух и настроение армии, могло под-
вигнуть людей на героизм. А самый сильный 
пример спасительного слова – это, конечно, 
Слово Божие, которое способно радикально из-
менить человеческую жизнь, не только прине-
сти спасение в этой жизни, но и открыть врата 
вечности.

Современные средства информации позво-
ляют делать каждое слово доступным для мил-
лионов людей. Но что же сейчас происходит в 
информационном пространстве? В информаци-
онном пространстве невероятное количество то-
го, что можно назвать информационной захлам-
лённостью. Когда у нас в доме появляются хлам, 
мусор, ненужные вещи, мы стараемся от них  
избавиться, потому что это влияет на психику, 
на настроение.
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Вот то же самое и в информационном про-
странстве – огромное количество хлама, кото-
рый дезориентирует человека, мешает ему жить. 
А всё потому, что может высказаться каждый – и 
больной, и здоровый, и доброжелательный, и 
просто негодяй, человек, страдающий духовно, 
или психически ненормальный. Некоторые ин-
формационные ресурсы ведут к утрате всякой 
жизненной ориентации, вплоть до того, что люди 
кончают жизнь самоубийством, потому что зады-
хаются от этого хлама и становятся неспособны-
ми к сопротивлению.

Что же делать, чтобы нас не захлестнула 
вся эта стихия? Необходимо устанавливать 
фильтры. Невозможно разбираться в информа-
ционном пространстве, невозможно извлекать 
пользу, если вы не отличаете шумы от сигналов, 
если вы не ставите некий фильтр.

Почти каждый, кто публикуется в Интернете, 
кто распространяет какую-то информацию, хочет, 
чтобы на него обратили внимание. Надо же как-то 
выделиться из огромной массы людей, которые 
сидят в Интернете, однако если вы говорите ум-
ные вещи, но не бросаете ей вызов, на вас вроде 
как и внимания не обращают. Но если вдуматься, 
то становится ясно, что в эпатаже нет ничего та-
кого, что может действительно помочь человеку. 
Эпатаж направлен только на прославление авто-
ра и никаких других целей не несёт.

В основе служения слова, которое несёт пи-
сатель, должен быть подвиг. Подвиг – очень 
интересное понятие, нравственное, психологи-
ческое, философское, если хотите. Слова «под-
виг» и «движение» имеют один и тот же корень. 
Возникает вопрос: а может ли подлинное движе-
ние быть без подвига? Очевидно, никакого про-
движения христианства не было бы, если бы 
произносились лишь слова, а подвиг не совер-
шался. Подвиг – это способность человека не 
только произносить или писать правильные сло-
ва и мысли, но, защищая эти слова и мысли, ид-
ти на самоограничения. Вот этим и отличается 
белое от чёрного. Тот, кто пропагандирует тьму, 
никогда ни на какой подвиг не пойдёт. Он просто 
неспособен идти на подвиг ради тьмы. Даже те, 
кто совершал подвиги во имя ложных идеоло-
гий, совершали их не ради тьмы, а потому что в 
этих идеологиях было нечто, что привлекало лю-

дей. Люди совершали подвиг не во имя зла, а во 
имя добра, как они его себе представляли. Поэ-
тому, если мы хотим быть успешными, убеди-
тельными, если мы хотим, чтобы наше слово 
было сильным, мы сами должны быть сильны-
ми. Чаще всего способности человека, в том 
числе способность произнести слово, которое 
может подействовать на других, зависят от го-
товности совершать хотя бы маленькие подвиги, 
которые в какой-то момент могут привести и к 
подвигу большому. В каком-то смысле способ-
ность оказать положительное влияние зависит 
не только от красоты и разумности слова, но и от 
нравственного состояния того, кто с этим словом 
обращается к людям.

И самое, может быть, важное: если мы слу-
жим добру, то должны помнить, что мы на сторо-
не победителя, потому что Христос победил 
зло. Зло лишь попускается. А для чего? На это 
религия отвечает: ради нашего спасения. Но что 
же это означает? А это означает, что если есть 
вызов со стороны зла, то у человека всегда есть 
возможность этот вызов преодолеть. Мы прохо-
дим через жизненные испытания, чтобы мы 
оставались способными преодолевать соб-
ственные слабости и недостатки. Если мы будем 
таким образом участвовать в информационной 
жизни современного общества, стараясь нести 
доброе слово и поддерживая его личным приме-
ром, то глубоко убеждён, что победим. Почему? 
Да потому что Христос победил, и зло, онтологи-
ческое зло, повержено.

Дай Бог, чтобы каждый из нас мог в своей 
собственной жизни повторить эту победу, побеж-
дая зло, утверждая добро и правду, делясь сво-
им опытом с окружающими людьми. Вот это и 
будет реальное влияние на информационное 
пространство, а в каком-то смысле – и на раз-
витие рода человеческого. Я хотел бы всех вас 
призвать к такому способу участия в современ-
ном информационном поле.

Мы всех вас сердечно приветствуем на этой 
замечательной встрече, на этом собрании, по-
свящённом вручению премии святителя Павла 
Тобольского. Храни вас Господь.

Призываю на ваши труды  
Божие благословение!

г. Кемерово


